

## Presentación

**E**l número 37 de la Revista de Sociología se publica en un periodo de agudización de la crisis económica y política en Perú en el año 2023, la ausencia de gobernabilidad y severos cuestionamientos a la propia vigencia de un régimen democrático representativo, debido a la convivencia de diversos poderes del Estado en función de intereses propios y no de la colectividad. Al incremento de los indicadores de pobreza, efecto de la post pandemia Covid-19, se suma el ingreso del país a un periodo de recesión económica, conflictos entre los poderes del Estado, incluyendo ahora al Poder Judicial, y mayor inseguridad ciudadana, sin que se pueda prever una solución política a la crisis.

El ejemplar que presentamos, representa un esfuerzo de sus autores por compartir investigaciones aplicadas a realidades muy diversificadas. Así, el primer artículo de Matías Federico Bogleione, perteneciente al Centro de Estudios Avanzados de la Universidad Nacional de Córdoba en Argentina, propone el artículo "Hacia una epistemología exploratoria para el ejercicio de ciudadanía digital: elementos para su construcción" en donde se discute en torno a la tecnología, la cual se ha vuelto transversal a la vida de las personas, configurando verdaderos "ecosistemas comunicativos", nuevos espacios de lucha y resistencia cultural. Bogleione se acerca a las problemáticas de la apropiación tecnológica y a las prácticas de activismo mediático como formas de resistencia; a fin de presentar un repertorio de herramientas epistemológicas que contribuyan a describir y comprender acciones y experiencias del ejercicio ciudadano en entornos digitales.

Por su parte la socióloga Cristy Ballesteros, académica de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, comparte su investigación "De Madrid a Lima. Narrativas identitarias de mujeres que regresan a sus entornos comunitarios de origen", en donde se analiza la construcción identitaria de las migrantes de nacionalidad peruana que regresan a sus entornos comunitarios de origen. La autora se detiene en narrativas construidas e interpretadas, en el marco de sus experiencias durante el proceso de regreso y de reinserción a sus transformados espacios y contextos.

Ballesteros estudiará, así, agencias y subjetividades de manera significativa y representativa, entre lo macro y lo micro, lo público y lo privado.

A continuación Carmen Beatriz Chavarría Ramírez, de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos expone su investigación de campo “Participación y compromiso de los actores comunitarios y entidades estatales en la gestión de la zona arqueológica de la Necrópolis de Ancón, distrito de Ancón, Lima-Perú (2018-2020)”. Chavarría aborda los alcances y limitaciones de la experiencia de participación ciudadana en torno a la implementación de un espacio de diálogo a propósito de la zona arqueológica Necrópolis de Ancón, en Lima. La autora explorará la motivación y compromiso de los actores multinivel participantes mediante una metodología de investigación participante que emplea la revisión documental y entrevistas. El texto reafirmará la necesidad de la participación ciudadana para recuperar las zonas arqueológicas mediante una gestión pública que involucre el rol protagónico de la población en la toma de decisiones.

El artículo de Álvaro Paredes Valderrama, de la Universidad del Pacífico, “la Apuesta de Guillermo Rochabrún por *El Capital*. Desarrollar un Programa de Investigación para las Disciplinas Sociales”, aborda uno de los últimos libros de Rochabrún, destacado sociólogo peruano y uno de los pocos que produce conocimiento teórico sociológico en nuestro medio. El autor destaca de Rochabrún la forma de razonar respecto a las ideas de Carlos Marx, afirmando y replanteando los puntos de vista del filósofo alemán en el camino de *construir* teoría en lugar de aplicarla. Ente otros aspectos, en el razonamiento de Marx se destaca la inclusión del tiempo (la historia, el materialismo histórico), la *dialéctica* entre los humanos y sus circunstancias, el que lo dado sea una entidad que artificialmente congela lo esencial de la realidad como su movimiento, reproducción y transformación. El Capital busca comprender *una* realidad histórica específica, la sociedad capitalista, y abstraer los fenómenos de la experiencia inmediata para establecer las determinaciones de su historia concreta. Paredes aporta con un análisis desde las propuestas epistemológicas de Imre Lakatos y, entre las innovaciones teóricas de Rochabrún, destaca la consideración del tema de la esfera de la reproducción y del Estado.

Finalmente presentamos el artículo titulado “Asimilación, vulnerabilidad y subordinación cultural en torno a la realidad Mapuche en Chile”, de los autores Carlos del Valle Rojas, director del Doctorado en Comunicación de la Universidad de la Frontera y a Jerjes Loayza Javier, investigador de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. La investigación, de trascendencia comparativa para el estudio de la problemática poscolonial a nivel latinoamericano, plantea en un contexto de despojo contra el pueblo Mapuche, que se ha traducido en un proceso de “chi-

lenización”, mediante una suerte de asimilación social, cultural y económica. Los autores, al aplicar siete entrevistas a profundidad, identifican la vulneración contra la identidad mapuche, la segregación racial y de clase hacia quienes deciden migrar y movilizarse socialmente, así como la lógica de una subordinación cultural que mella constantemente la libertad mapuche, de su lengua, de sus costumbres, de su cosmovisión y, en general, de su derecho a disentir.

A modo de cierre, la Revista de Sociología rinde homenaje al filósofo argentino mexicano Enrique Domingo Dussel Ambrosini (1934-2023), un pensador latinoamericano de talla mundial y fundador del movimiento de la filosofía de la liberación. Es reconocido internacionalmente por su trabajo en el campo de la ética y la filosofía política, una obra que dialoga con filósofos como Karl-Otto Apel, Gianni Vattimo, Jürgen Habermas y Emmanuel Lévinas, entre otros. Ha sido considerado como uno de los más prestigiosos pensadores filosóficos americanos del siglo XX, cuya obra fue y es cimiento en la construcción de una filosofía comprometida, crítico de la modernidad, del eurocentrismo y defensor del «giro descolonizador» o «giro decolonial».

JULIO CALDERÓN COCKBURN  
Director

JERJES LOAYZA JAVIER  
Editor